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按重組建議的政府組織圖
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香港特區行政長官林鄭月娥昨日在第七屆

立法會首次會議上公布重組特區政府架構的

方案，建議將現有13個政策局增至15個，包括增設

文化體育及旅遊局，分拆運輸及房屋局，及改組食

物及衞生局、民政事務局、環境局等，並由政務司

司長及財政司司長分別負責監督9個局及6個局。特

區政府將就建議方案收集立法會議員意見，並在今

年3月香港特區行政長官選舉後轉交候任行政長官考

慮，爭取在今年6月初前完成所有相關審批程序，確

保新的政府架構可在今年7月1日開始運作。

◆香港文匯報記者 甘瑜、黃書蘭
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增文體旅遊局 分拆運房局 爭取6月完成審批 7．1運作

政府架構革新

工作及架構維持不變
屬架構轉變

屬工作範疇調配
正名以反映現有職能

工作及架構維持不變

公務員事務局

不再負責人才及專業人士入境計劃
的政策事宜

保安局

教育局
工作及架構維持不變

醫務衞生局
專責醫療及衞生政策

民政及青年事務局
加強以地區為本的工作、制訂和推
動更全面的青年政策及措施

勞工及福利局
統籌人力發展、扶貧和退休保障政
策；從政制局接掌兒童權利相關工作

環境及生態局
從食衞局接掌環境衞生、食物安
全、漁農及禽畜公共衞生等政策；
並將天文台撥歸此局

不再負責兒童權利相關工作

政制及內地事務局

從民政局接掌文化、藝術和體育事
務；從商經局接掌電影、創意產業
和旅遊事務

文化體育及旅遊局

運輸及物流局
專責香港對外對內交通政策事宜

商務及經濟發展局
聚焦商貿工作，致力鞏固及提升香
港國際貿易中心地位

財經事務及庫務局
不再負責強積金內有關退休保障的
政策

房屋局
專責處理房屋事宜

創新科技及工業局
推動創科應用及智能生產的再工業
化政策

發展局
從環境局接掌公眾填料管理政策
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立法會體育、演藝、文化
及出版界議員霍啟剛︰對此
表示支持。促請政府主動了
解香港在文化、體育、旅遊
各方面有何優勢，並參考其
他國家及地區的做法，為有
關工作訂立新的指標，完善
跨部門協作安排，解決現存
的發展阻礙。

「會議廳內懸掛了國
徽和區徽，標誌着特區
政治體系的里程碑。」
行政長官林鄭月娥昨日
出席第七屆香港立法會

首次大會時這樣表示。在國徽下的議會，
愛國愛港的議員亦倍感責任在肩，第一次
大會已觸及社會廣泛議題，為市民就防疫
抗疫、房屋、安老等議題提問。
懸掛國徽的會議廳較往日多了一份莊

重，昨日會議舉行前半小時，議員們魚貫
步入換上新裝的議事廳內，他們的目光均
被國徽、區徽所吸引。香港文匯報記者更
發現，多名議員包括民建聯劉國勳，工聯
會吳秋北、鄧家彪、麥美娟、梁子穎及陳
穎欣等，紛紛站在座位前，以國徽、區徽
為背景自拍或邀請在旁議員協助拍照，記
錄下這歷史性的一刻。

昨日的立法會行政長官答問大會上，議
員都發揮出議員應有的議政水平，就市民
關注的經濟發展、改善民生、防疫抗疫等
議題上，有理有據地表達及提問，完全及
徹底摒除過去的謾罵，真心實意地依法理
性問政，為香港好，為市民好，積極主動
謀劃香港的未來，為市民福祉努力。

行立衷誠合作 盡心建設香港
正如吳秋北其後在其Facebook上的帖

文形容︰「新一屆立法會，在國徽和區徽
下開好局，沒有以前的烏煙瘴氣。」他相
信，今次首個會議中各議員同事的提問，
充分展現新一屆議會議員勤勉、實務和高
議政能力，「新一屆議會，希望每位同事
都能衷誠合作，盡心盡力搞好香港，讓每
位香港市民都能安居樂業，社會繁榮進
步！」 ◆香港文匯報記者 鄭治祖

在有關方案建議下，13個政策局將增至15個，估計涉及每
年額外3,200萬元開支。其中，新的文化體育及旅遊局將

督導和推動香港文化事業發展，使香港成為「十四五」規劃描
述的中外文化藝術交流中心。特區政府消息人士表示，曾考慮
體育部分該如何處理，但有見體育盛事能牽動旅遊業，故認為
將文、體、旅放在一個局更有效益。

分拆運房局有利加快房屋供應
運輸及房屋局常被詬病任務過於繁重，方案建議將其分拆成
房屋局和運輸及物流局。房屋局將全力處理房屋政策，加快興
建公營房屋，協助市民盡快上樓，豐富置業階梯，及監察私人
住宅市場情況等。該局亦會結合各公營機構力量增加房屋供
應。
社會有強烈聲音要求將房屋局與發展局合併，更好地統整工
作。政府消息人士指，倘這兩個局合併，將史無前例出現一個
局有3個常任秘書長的情況，規模會過於龐大；將發展局個別
職能撥歸房屋局亦難以實行，因為土木工程拓展署、規劃署和
地政總署的工作緊密關連，多年合作亦已有默契，若分拆將不
利進行相關工作。
特區政府提交立法會的文件亦提到，更有效的做法是由財政
司司長強化兩個局之間的統籌，或考慮設副司長職位加強協調
大型房屋用地供應，協調大型區域發展例如「北部都會區」和
「明日大嶼願景」，跨局議題例如國家安全、氣候變化 、人
力政策等。
至於分拆後負責運輸的政策局會更名為運輸及物流局，以
「運輸基建先行」的理念負責對內對外運輸事宜，推進多項本
地和跨境交通基建項目，促進海運、航空和物流業發展，鞏固
及提升香港在「十四五」規劃下的國際航運中心和國際航空樞
紐地位。

民政及青年事務局助青年發展
方案又建議重組多個政策局，包括將民政事務局重組為民政
及青年事務局，將會全面檢視地方行政和區議會的未來，制訂
整體的青年政策和青年發展藍圖，及制訂打擊假新聞法例；改
組食物及衞生局為醫務衞生局，專責醫療及衞生政策，除應對
新冠疫情外，亦全力推進兩個十年醫院發展計劃、發展中醫
藥、制訂《基層醫療健康發展藍圖》等；多個食衞局原有職能
會撥歸改組後的環境及生態局，由後者負責環境衞生、食物安
全、漁農及禽畜公共衞生等政策。此外，方案建議將天文台由
商務及經濟發展局撥歸環境及生態局，以應對氣候變化。
被問到環境及生態局或會職能過多，政府消息人士坦言「目
前是」，但認為隨着民政及青年事務局檢視區議會職能，考慮
如何推動地方行政工作後，會再決定是否將市政衞生工作納入
民政及青年事務局，不排除可能會再有涉及部門的「小重
組」，而是次改組更着重於「頂層設計」。
其他內容還有將創新及科技局改名為創新科技及工業局，反
映該局在推動創科應用及智能生產的再工業化政策的任務；並
會整合及理順分工，統一政策事權，包括將目前分散的人力發
展、扶貧和退休保障政策統整，撥歸勞工及福利局統一負責
等。
林鄭月娥表示，特區政府將就建議方案收集立法會議員意
見，並在今年3月行政長官選舉後，轉交候任行政長官考慮，
爭取在今年6月初前完成所有相關審批程序，確保新的政府架
構可在今年7月1日開始運作。
消息人士指，是否接受有關方案屆時將由候任特首決定，但
由於改組涉及一定流程，認為現時開始討論是適合時間。未來
政策創新與統籌辦事處的去向、副司長是否設立及向誰匯報工
作等，都由下任特首決定。

15局重置職能
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國徽下議會更莊重

公屋聯會︰期望特區政府透過
強化土地供應督導委員會統籌兩
個政策局的協作，並要求特區政
府或委員會優先以增建公營房
屋，作為未來的房屋及土地策
略，盡快恢復「三年上樓」的承
諾。

增設文化體育及旅遊局
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醫管局主席范鴻齡︰有關建議
對公營醫療系統可持續發展有重
大幫助，對此表示歡迎。

全國港澳研究會副會長劉兆
佳︰醫療方面，防疫仍會是重要
工作，加上醫護人手流失、人口
老化都令未來醫療需求負荷大，
需要集中精力應付。

改組食物及衞生局為
「醫務衞生局」

香港青年協會︰此舉可展現特
區政府重視和聚焦青年發展的決
心，期望重組後能有效加強以地
區為本的青年工作，切實解決民
生問題和改善市民的生活質素。

重組民政事務局為
「民政及青年事務局」

香港生產力促進局︰深信建議
的創新科技及工業局將有助提升
再工業化的政策職能，更聚焦建
立創科產業鏈，全面覆蓋科研、
融資、智能生產以至市場化發
展，讓先進製造植根香港。

廠商會︰這彰顯特區政府推動
香港「再工業化」的決心，有助
社會重新重視工業對本港經濟的
重大貢獻和作用，並確立創科與
製造之間相輔相成的政策定位。

創新科技及工業局

香港藝術發展
局主席王英偉︰
期望新的政策局
能夠投放資源研
究本地的藝文生
態，策略性地推
廣本地藝術，為
業界提供一站式
的支援。

西九文化區管理局
董事局主席唐英年：
有關建議可促進不同
領域和持份者之間的
協同效應，加強管理
局和有關政府部門的
協作，推動香港文化
藝術產業的持續發
展。

◆香港第七屆立法會召開首次大會，暨行政長官答問會。當日，香港立法會會議廳內懸掛起國徽區徽，行政長官
林鄭月娥形容，這標誌着特區政治體系的里程碑。 香港文匯報記者 攝

◆林鄭月娥
出席立法會
舉行的行政
長 官 答 問
會。
香港文匯報

記者 攝
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工作及架構維持不變


